

Las Cooperativas Agropecuarias en Colombia

Biblioteca Banco Popular, Bogotá, 1976.

Dos aspectos esencialmente positivos, se desprenden de la lectura de este volumen, pulcramente impreso de 190 páginas, resultado de un profundo estudio del Instituto de Educación e Investigación Cooperativa de la Universidad de Santo Tomás, de la capital colombiana, que integran conocidos expertos encabezados por el economista alemán Wolfgang Frank.

1- Se trata de un análisis sistemático, programado con indicadores científicos de rastreo que permiten al cabo del mismo conocer la realidad de un país en la materia enfocada. La metodología empleada para conocer el universo del cooperativismo agrícola, establece un conocimiento evidente en la materia, cuyo programa de trabajo y las conclusiones respectivas, resultan (tal es nuestra opinión) de interés para todos aquellos investigadores, grupos de técnicos y/o entidades especializadas que quieran brindar a sus respectivos países una radiografía de cuanto acontece en su seno.

2 - El conocimiento pormenorizado del cooperativismo agropecuario de Colombia, surge nítido, objetivo y a veces crudo, de esta investigación. El cooperativismo como una alternativa de solución económica o como instrumento de redención social para amplios sectores del campesinado del país investigado, aparece en toda su magnitud, con sus éxitos, sus vicisitudes y falencias. Los distintos grupos actuantes, con sus diferenciaciones positivas o negativas, permiten acceder al conocimiento del sector agrícola colombiano - de importancia vital en el concierto de la economía nacional-, el cual se sitúa dentro del movimiento rochdaleano global, como el núcleo organizado de desarrollo social moderno más antiguo de Colombia a pesar de contar con sólo 35 años de existencia.

La probidad de la investigación puede apreciarse tal vez por el hecho de no formular recomendaciones aplicables a la totalidad del espectro analizado. Se advierten, sí, hechos concretos que definen una realidad preocupante: debilidad integrativa del sector, unida a un escaso nivel de educación, causa y efecto de cierto déficit en el cumplimiento de los principios rectores de la doctrina, entre ellos el de contralor democrático.

M. S.

Cooperativas agrícolas del Chaco.

Dirección de Cooperativas. Ministerio de Economía.

Provincia de Chaco. Argentina, 1976.

Un importante estudio sobre el desarrollo del cooperativismo agrario en la provincia del norte argentino, ha dado a conocer la Dirección de Cooperativas de esa jurisdicción. Se trata de un trabajo de conjunto de cuatro expertos de la repartición con los que colaboraron seis personas más.

La investigación consta de tres partes y está precedida de una introducción en la que se informa de la actual situación del movimiento cooperativo chaqueño -94 cooperativas de primer grado, de las cuales 35 son agrícolas con un total de asociados de 16.719 sobre una población rural de 271.901 personas- y se explican los móviles de la misma.

El primer capítulo analiza descriptivamente al conjunto del movimiento cooperativo agrario, actividades y servicios, productos que comercializan, distribución geográfica. La segunda parte estudia la participación del sector cooperativo en la comercialización de la producción agrícola de la provincia, destacando su importancia (45,16 % del total) en 1974 / 75 pero a la vez señalando la tendencia decreciente. En la última sección se profundiza el estudio de las actividades según un tipo de cultivo, tomando como base las memorias y balances de los dos últimos ejercicios y se apuntan las dificultades que traban el mayor desarrollo. Culmina la investigación que en sus cincuenta páginas recoge gran cantidad de estadísticas y gráficos explicativos, con algunas conclusiones de política gubernativa con relación al sector cooperativo.

Queremos remarcar en forma especial el mérito de este trabajo, no sólo por la seriedad y el rigor científico que lo caracteriza sino porque representa un ejemplo de la función de los organismos a quienes el estado confía, no sólo el contralor sino también la promoción y fortalecimiento de las cooperativas.

L. S.

Estadística de Cooperativas y Cajas de Crédito.

Cuadernos del Instituto de la Cooperación.

Rosario (Argentina). Enero, 1977.

Acaba de aparecer el primer trabajo del Departamento de Estadística del Instituto de la Cooperación. Se trata de un estudio sobre las cooperativas y cajas de crédito en la provincia de Santa Fe, la de relativo mayor desarrollo de esta rama del movimiento.

El trabajo se inicia con un padrón de las instituciones con su ubicación por localidad y departamento ejemplificado luego con un mapa que indica su distribución en el ámbito territorial santafesino. Luego se analizan diversos estados comparativos de desarrollo con relación a la superficie de cada uno de los departamentos y a la población. Varios gráficos ayudan a la comprensión del estudio.

Dándose en el movimiento cooperativo una comprobada falencia en materia de estudios estadísticos que permitan su mejor orientación y desarrollo, y una subestimación de la importancia de estas investigaciones, tenemos la seguridad que este primer intento será valorado como el punto de partida de un esfuerzo que a través de su materialización concitará el ulterior apoyo conjunto de las cooperativas.

L. S.

"Proyección cooperativa":

Año II - N 15.

(Impresión: EDITORIAL UNIVERSITARIA).

Santiago. Chile. Enero 1977.

Esta publicación comienza con un Editorial sobre el mercado financiero (fines 1976) seguido de los siguientes comentarios:

1 - Crónica de cooperativas de verano, donde se hace una explicación de la forma e importancia para hacer comprender al socio que tome sus vacaciones a lo largo de los doce meses del año, en este lugar, seguido a este punto, informe sobre el lugar relevante que ocupa Chile en electrificación rural, luego se da un informe de los cursos dictados para capacitar al personal del departamento de ventas en la cooperativa Nacional de Seguridad y del Seminario Internacional "Cooperativismo y Desarrollo" realizado a fines de 1976.

2 - Documentación de la clasificación completa de índices de proyección cooperativas 1976.

3 - Comentarios de los libros "Cooperación y Desarrollo" y "Capacitación para la autogestión".

4 - Análisis del papel de la empresa cooperativa.

5. Cooperativismo en el mundo, informe y desarrollo del VI Seminario de SIDEFCOOP (Seminario Interamericano de Financiamiento Cooperativo), realizado en Panamá, y la nueva cara del cooperativismo español, a partir de la promulgación de la ley general de cooperativas, diciembre, 74.

6 - Teoría del cooperativismo. Explicación sintética de la clasificación y administración de una cooperativa moderna y relaciones del movimiento cooperativo en el sector laboral.

7 - Análisis del mercado financiero y las cooperativas de ahorro y crédito.

8 - Noticias nacionales e internacionales sobre hechos destacables de cooperativas.

Por último, comentario sobre un film basado sobre la tragedia del HINDENBURG y una breve reseña sobre los veraneos de antaño.

N. M. C.

"Cooperativismo":

"Órgano" de Bloque de Federaciones y Cooperativas de México.

Año XXI - N° 332. México. Noviembre 1976.

Periódico mejicano formado por seis interesantes páginas, cuya distribución es gratuita, presenta excelentes artículo sobre cooperativismo; algunos sobre temas básicos. "Las cualidades morales de un buen cooperador" y "Utilidad de la Cooperación", "Normas de colaboración de calidad superior".

Otros de candente actualidad como son: "Los intereses cooperativos ante la devaluación monetaria" y "Una nueva función de los sindicatos y las cooperativas".

Se encuentran también informaciones sobre el primer Congreso Nacional Cooperativo Costarricense y sobre la cooperación en Suecia, además de las posibles soluciones a un problema local entre armadores y pescadores.

Cubren pequeños espacios intermedios, anécdotas históricas y frases célebres, muy bien seleccionadas que sirven para matizar en forma amena.

O. M. M.